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特约记者 洪山

客场1比2被华夏逆转绝杀的比赛
中，富力前锋打进了他今年联赛的第
28球，就此追平了埃尔克森在2014赛
季创造的中超金靴纪录，而且扎哈维
只用了24场比赛。毫无疑问，扎哈维将
重新赢得中超金靴，但扎哈维的野心
就是金靴和纪录吗？不，扎哈维真正在
乎的是他下一份合约中的工资数。

赛季至今，富力一共打进了48
球，扎哈维的个人进球占比达到了
58.3%。几乎可以说，是扎哈维一个人
在扛着富力保级，即便富力现在还没
能保级，但谁都明白，扎哈维在富力阵
中的重要性。

2014年，埃尔克森用了28场比赛
完成了28球，场均一球的效率已经非
常高。因为伤病和停赛，扎哈维今年
只打了24场联赛，用了24场比赛就完
成了28球，扎哈维的场均进球率达到
了1.167。按照这个效率，富力的最后四
场比赛，扎哈维还有希望打进四到五
球，也就是说，到联赛收官时，扎哈维
的进球数大概在32到33个。

如无意外，扎哈维就将创造一个
中超赛场的空前进球数。据悉，只要
扎哈维创造新高，他就能拿到250万
欧元的破纪录奖金，这是他合同里的
内容，与进球奖金、金靴奖金无关。换
言之，只要扎哈维能以29球以上获得
金靴，他能够拿到两份奖金———一份

金靴奖金，一份破纪录奖金。
随着归化工作的顺利开展，埃尔克

森变成了艾克森、阿洛伊西奥变成了洛
国富，高拉特也变成了中国籍，再算上
去年的金靴武磊，扎哈维反倒突然变成
了中超近七年来的唯一外籍射手王。以
色列媒体在评价这件事曾表示，“扎哈
维用实际行动证明了，被归化的前锋并
不是中超赛场最好的前锋。”

算上今年的欧预赛进球（八场11
球），扎哈维在2019年的整体表现为32
场39球。在FIFA年度射手榜上，扎哈
维排名第三，高于梅西和C罗。排名第
二的是波兰队长莱万多夫斯基（40
球），排名第一的是富力原射手哈默
德，他目前的数据为42球。

联赛和国家队加起来，扎哈维只
剩六场比赛可以参加，指望扎哈维登
顶年度射手王多少有些不切实际。不
过，扎哈维自己不这么想，他仍然在努
力刷新进球数，尤其是在续约的关键
期，球进得越多，谈判的舆论环境就会
越倒向自己这边。
目前，扎哈维的经纪人卡特扎夫

还在想办法谋取高收入，因为这很可
能就是扎哈维的最后一份大合同，卡
特扎夫希望尽可能签下一份高底薪的
合约。以媒透露，扎哈维非常在意薪
水，如果不能拥有像样的成绩傍身，那
么他的目标就是成为中超的“打工皇
帝”。在扎哈维眼里，成绩和待遇，总要
占一头才行⋯⋯

专题撰稿 本报记者 徐杨一凡

初到金山，是2012年。那是申鑫回
迁上海后的第一个赛季，彼时球队的
训练基地安置在奉贤洪庙，主场设立
在金山体育中心。那年，申鑫在中超联
赛中仅排名倒数第二，最终却因大连
实德的退出而有幸继续征战中超。
再来金山，是2014年。前一年主场

迁去源深体育中心后，申鑫度过了或
许是球队至今最辉煌的一个赛季，在
联赛排名中力压申花和上港，成为了
当年全上海成绩最好的一支队伍。此
后由于源深球场顶篷维修，申鑫在新
赛季又回到了金山体育中心，并在联
赛中以第11名的成绩成功保级。
扎根金山，是2016年。提前三轮降

级，申鑫在前一个赛季结束了自己短
暂而深刻的中超征程，球队也正式告
别居住了五年的洪庙，将基地和主场
都安顿在了金山体育中心，回到熟悉
的地方，回到熟悉的联赛。
很久以来，“流浪”似乎都是伴随

着申鑫的一个标签，在上海和南昌间
一去一回，在闸北、奉贤、浦东、金山间

奔波游走，一直到三年前，这支总是为
球员“营造一个大家庭的氛围”的球队
好像才终于安定了下来。从那时起，俱
乐部一直以在金山建立起社区足球文
化为目标之一，希望申鑫也能像国外
的小俱乐部一样，让金山球迷也能拥
有归属感和自豪感。无奈事与愿违，哪
怕曾一度闯入足协杯四强，申鑫依然
未能取得足够的球迷基础，这个赛季，
球队场均不到2000人的上座率几乎
始终在整个中甲联赛垫底。
与金山体育中心的合约，申鑫还

剩六年。原本在郊县偏安一隅，确实为
球队创造了长期发展的客观条件，不
想世事难料，在今年内忧外患的影响
下，“发展”暂时无暇顾及，“生存”已是
燃眉之急。
由于地段偏远，住在基地的申鑫球

员平日里的娱乐生活基本仅靠不远处
的一家大型商场维系，有时结束训练吃
完饭会去那里散散步。对这些年轻人来
说，这里的生活或许稍显枯燥，但这座
熟悉的主场，他们无不留恋，“金体的设
施条件在全国来说算很好的了，当然希
望以后还能在这里踢球。”

难说再见 球迷高喊“活下去”
目送对手冲超 申鑫主场悲情谢幕

是夜，不少申鑫球员、教练都难得
更新了自己的朋友圈，他们不约而同
配上了那张球员与球迷的合影。
朱炯感慨道：“我这十年，色即是

空，空即是色。”他放上的另一张照片，
是十年前带领彼时的衡源成功冲超后
球员和球迷将他高高抛起庆祝的画
面。十年来，经历过冲超的喜悦，保级
的压力，降级的失落，朱炯说，他对这
样暂时的结果看得没有以前那么重要
了。对于球队的未来，他能做的也不过
是等待而已，但是在那之前，他说：“我
们会尽我们的责任坚持到最后。”
“只有感谢吧！感谢俱乐部！感谢

教练组，感谢工作人员，感谢队友！”
门将唐朝双言辞中全是感激之情。在

上赛季国威尚未加盟深圳时，1997年
出生的唐朝双始终未能取得上场锻
炼的机会，今年他首次在联赛中取得
了出场机会，并且一度担任球队的主
力门将。
除了球员和教练，很多工作人员

也在赛后写下了肺腑之言。“风雨16
载，愿未来一切安好。”“勿忘你来自上
海申鑫。”一字一句都是对“申鑫”这两
个字毫无保留的爱。
本周六，申鑫将前往广东客场，与

梅州客家进行赛季的最后一场比赛，
或许这也将是球队在中甲联赛舞台上
的最后一次亮相。一声“再见”就在嘴
边，但是不到最后没有人愿意先说出
口，或者，最好永远不需要说出口。

当裁判吹响了终场哨声，客队看
台的青岛球迷打开手机电筒组成了一
片星空，在见证主队冲超的喜悦中又
唱又跳。球场的另一端，北看台上的申
鑫球迷们高举着球队围巾，久久不愿
将双手放下，他们用动作诉说着对球
队的忠诚与不舍。
一个月前的上一场主场比赛，申鑫

1比2不敌绿城，提前三轮降级。那一晚，
整个看台弥漫着苦涩与伤感，“我怕我
没有机会，和你说一声再见，因为也许
就再也见不到你⋯⋯”球迷嘶哑的歌声
回荡在空旷的球场中，像针扎在心尖
上。而这一回，大家没有落泪，“即使今
天是最后一场，也请你们昂首挺胸地走
下去！”球迷会长激动的声音透过喇叭
钻进了在场每一个人的耳朵。
昂首挺胸，在与黄海的比赛中，申

鑫的年轻人们做到了。或许是因为已
无任何负担，这支首发的平均年龄仅
为23.8岁的队伍在与领头羊的对决中
丝毫没有怯意，甚至一度让对手有些
乱了阵脚。正如主教练朱炯在赛前所
言，年轻人在比赛中打出了属于申鑫

自己的技战术风格和水平。在整场比
赛的过程中，申鑫球迷们不止一次为
自己的球队欢呼呐喊，他们看到了这
群年轻人身上蕴藏着的无限潜力。在
比赛还剩10分钟的时候，朱炯撤下了
场上唯一的外援阿莱士，换上了王辉，
让这位尚未有过出场记录的20岁小将
也能在主场的草皮上享受一次比赛的
激烈。“我们有时候可能太执着于成
绩，从而忘记了足球的本质。”朱炯在
赛后感慨道。至少在这场比赛中，申鑫
的球员和球迷们又重新拾回了关乎足

球的最纯粹的快乐。
上半赛程的最后一场比赛，申鑫1

比7负于梅州客家。在比赛进行时，朱
炯与球迷曾爆发了一次冲突，后者过
于肆意的辱骂声令这位以直脾气著称
的主帅有些难以接受。本场赛前，有位
老球迷在与朱炯聊天时就此向他表示
了歉意，朱炯则对球迷当时的心情也
表达了理解。半个赛季过去，共同经历
了这么多，真到了生死攸关的离别时
刻，曾经耿耿于怀的事情如今早已都
烟消云散，球迷和球员、教练相互理
解，相互支持，偶尔竟也像老朋友一样
寒暄，这样的画面难得一见。
“活下去！”这是申鑫球迷在最后几

场比赛中喊得最多的一句话。与黄海一
役后，有球迷举起了早已准备好的“活
下去明年见”几个大字，向球队诉说着
自己唯一的请求。此情此景之下，老队
长赵作峻深受触动，他把所有队友都张
罗到一起，在场边站成一排，和看台上
的球迷们拍下了一张珍贵的合影。无论
球队的未来是否能如众人所愿，至少申
鑫的故事和这张照片一起留下了。

年度射手榜 扎球王领先梅西C罗

0比2负于青岛黄海，目送对手提前一轮成功冲超，申鑫结

束了今年所有的主场比赛。 在俱乐部依旧生死未卜的情况下，

很难说这会不会是申鑫在金山体育中心的谢幕演出。

叹息 十年长约未过半

一声“再见”讲不出口

只有“活下去”才能“明年见”

申鑫的荣誉墙还有未来吗？


